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Sommer 2023 

Das grüne Krokodil ist wieder da und meldet sich zum Start des Sommers mit einem Rückblick auf das 

erste Halbjahr 2023 und einen Ausblick auf die anstehende Landtagswahl. Wir wünschen viel Spaß 

beim Stöbern und freuen uns, euch bei einem der nächsten Termine zu treffen!  

Eure Sprecher:innen  

Mel, Jörn und Michael 

Fraktionssitzungen 

Die Fraktion tagt wöchentlich dienstags virtu-
ell via Zoom. Meist ist ab 20 Uhr ein öffentli-
cher Sitzungsteil vorgesehen. Per Video-
Konferenz könnt ihr an den Fraktions-
sitzungen teilnehmen. Meldet euch dafür bitte 
bei Doris:  
d.sterzelmaier@gruene-bensheim.de  

Termine 

Samstag, 1. Juli 2023, 11.00 Uhr 
Grüner Familienstammtisch 
Cafe Schmitt, Hauptstraße 94  
 
Sonntag, 23. Juli 2023, 17:00 Uhr 
Sommerfest der Grünen Bensheim 
Sportplatz Zell 
 
Montag, 7. August 2023, 19:30 Uhr 
Grüne Runde: Zwischenbilanz Grüne Bensheim 
Tbd 
 
Samstage 18.08.-07.10. von 10:00-13:00 Uhr 
Infostände zur Landtagswahl am Bürgerwehr- 
(2.9. und 9.9. am Nibelungenbrunnen) 
 
Mittwoch, 13. September, 19:30 Uhr 
Grüner Stammtisch 
MaBs, Hauptstraße 70 
 
Weitere Termine findet ihr online 

Aus dem Inhalt 

• Landtagswahl: Dr. Eric Tjarks stellt sein 
Programm vor 

• Rückblick 1. Halbjahr 2023: Grünes A-Z 

• Dauerbrenner Bensheim: Rund ums  
Radfahren  

• Erneuerbare Energien in Bensheim 
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Dafür wirbt Eric Tjarks, unser Kandidat für die Land-
tagswahl im Wahlkreis Bergstraße Ost. Wir freuen 
uns über seinen Beitrag im Krokodil. Wir wollen Eric 
unterstützen und hoffen auf ein gutes Ergebnis für 
ihn als Direktkandidat und für die Grünen bei der 
Landtagswahl am 8.Oktober 2023 
 
Nachhaltigkeit ist mir wichtig und danach richte 
ich bei allem mein Handeln aus. Meine Ziele im 
einzelnen: 
 
Gute grüne Ideen in gute Wirtschaftspolitik über-
setzen. Grüne Ideen in Einklang bringen mit Wett-
bewerbsfähigkeit, Unternehmertum und  
Innovation. Ökologie und Ökonomie sind kein 
Widerspruch. Erneuerbare Energien sind ein Motor, 
der schnell ausgebaut werden muss und noch viel 
Innovation für die Zukunft bietet. Ich will mich 
dafür einsetzen, dass es Anreize statt Verbote gibt, 
dass Politik den Rahmen bietet. Gute Politik 
braucht wirtschaftliche Kompetenz. Gute Wirt-
schaft braucht verantwortungsvolle Politik. Die 
Wirtschaft ist ein entscheidender Faktor, um 
Deutschland in eine klimaneutrale, sichere, ge-
rechte, innovative, wettbewerbsstarke Zukunft zu 
führen. 
 
Umwelt und Klimaschutz bieten ein riesiges Po-
tenzial für neue Produkte und Märkte und damit 
für die Wirtschaft. Umwelt und Klimaschutz schaf-
fen nachhaltig Arbeitsplätze und sind große Chan-
cen für Arbeitgeber- und Arbeitnehmer:innen. Wir 
müssen beim Klimaschutz schneller werden, wenn 
wir die gesteckten Ziele erreichen wollen und wir 
müssen die natürlichen Lebensgrundlagen und die 
Artenvielfalt sichern in Verantwortung für unsere 
Erde und zukünftige Generationen. Dies ist eine 
gesamtgesellschaftliche Aufgabe.  
 
Bildung, Wissenschaft und Forschung sind zentrale 
Zukunftsthemen, die entscheidend die Chancen 
der nachfolgenden Generationen und die Entwick-

lung unseres Landes bestimmen. Der Zugang zu 
Bildung und Chancengleichheit sind wichtige  
Voraussetzungen, den Fachkräftemangel zu be-
kämpfen. Berufliche und akademische Ausbildung 
sind gleichwertig und gleichermaßen zu fördern. 
 
Weniger Bürokratie „Jeden Tag ein bürokratisches 
Hemmnis weniger, und die Welt wird lebbarer.“ 
Das ist mein Ziel gegen die ausufernde Bürokratie. 
Verwaltungsverfahren, Genehmigungsverfahren 
dauern zu lang, sind zu komplex und nicht ausrei-
chend digitalisiert. 
 
Neben meinen Kernthemen als Landtagskandidat 
will ich mich für eine Vielzahl von Themen und 
Problemen in meinem Wahlkreis und darüber hin-
aus einsetzen. Hier eine Übersicht: 

• Artenschutz: mehr Flächen als Schutzgebiete, 
aktive Einbeziehung der Landwirte und der 
Forstwirtschaft 

• Bessere Finanzierung der Kommunen bei der 
Kinderbetreuung: 
Qualität der Betreuung verbessern und Kosten 
für Eltern reduzieren 

• Förderung regenerativer Energien:  
Akzeptanzoffensive für bestehende Vorrangflä-
chen zur Umsetzung von Windenergieanlagen 
in bereits ausgewiesenen Flächen und Auswei-
sung von weiteren Vorranggebieten im Regio-
nalplan 

• Leerstände von Wohnungen: 
Reduzierung von Leerständen durch Förderung 
von Umbau- und Sanierungsmaßnahmen 

• Stärkung des ländlichen Raumes:  
Verbesserung der ländlichen Infrastruktur 
(Bank, Post, Einkaufen, Arzt) für eine gute Ver-
sorgung kleiner Ortschaften, besserer ÖPNV 

 
 
 

Dafür und mehr  
werde ich mich mit 
voller Kraft als Land-
tagsabgeordneter 
einsetzen.  
Damit Hessen noch 
grüner wird.  
Damit Grün wirkt. 
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bbe-Münch-Platz – der neue Platz auf dem 
Eulergelände. Wir hatten 2008 durch die Abi-

turarbeit von Franziska Götz der Stadt vorgeschla-
gen, eine Straße oder einen Platz nach Kaplan 
Albert Münch zu benennen. Er hat eine gegen die 
Nazis gerichtete Jugendarbeit gemacht. 1933 
musste er Bensheim unter Protest der kath. Bevöl-
kerung, welcher gleichzeitig eine Demonstration 
gegen die NSDAP war, verlassen. Jetzt wird durch 
einen öffentlichen Platz an ihn gedacht.  
 

arrierefreiheit im öffentlichen Straßenraum. Wir 
sehen Bedarf bei Stufenkennzeichnungen und 

Straßenquerungen. Unser Antrag dazu wurde aber 
von der Koalition abgelehnt.  
 

haos am oberen Marktplatz. Das Gericht hat die 
Klage der BI abgewiesen. Diese will keinen 

Widerspruch einlegen. Wir hoffen, dass der Ideen-
wettbewerb mit der Architektenkammer bald be-
ginnt und es zu einer Lösung für den Marktplatz 
kommt.  
 

as Radwegezustandskataster sollte 2022 über-
arbeitet werden. Gute Radwege sind uns wich-

tig. 2017 hatten wir initiiert, dass es überhaupt ein 
Kataster für Radwege gibt. Durch unserer Grüne 
Anfrage wurde bekannt, es kommt Ende 2023 und 
dieses Jahr werden Radwege im südl. Abschnitt 
der Heidelberger Straße und Teile am Berliner 
Ring saniert.  
 

ine Blühwiese von 2 Hektar wurde 2023 vom 
Bauer Schweickert an der Westtangente wieder 

angelegt. Wir Grüne haben uns beteiligt und un-
terstützten das Projekt.   
 

ehlheim. Die neue Kita kommt ins Neubauge-
biet. Dort wird es eine Grünfläche als Quartiers-

Treffpunkt mit vielen Bäumen und Spielgeräten 
geben. Auf Anregung von uns Grünen wird ein 
Bezug zu den historischen Bodenfunden aus der 
Keltenzeit hergestellt und auch eine Geo-
Naturpark-Infotafel wird über die Kelten aufklären.  
 

rüner Stammtisch = Neu. Sich einfach treffen, 
über Grüne Themen und vieles mehr sprechen. 

Abends im MaBs oder Samstag vormittags. Kommt 
vorbei.  

aushaltskonsolidierung: Die Koalition erhöhte 
die Gebühren für die Bibliothek, das Theater, 

die Kitas und die Schulkindbetreuung. Aber eine 
kostendeckende Parkgebühr wird nicht erhoben. 
Autofahrer werden von der Koalition bevorzugt. 
Parkhäuser werden bezuschusst. SUV Besitzer 
müssen keinen erhöhten Betrag für die Jahreskarte 
des Anwohnerparkens bezahlen und die Parkplät-
ze am Straßenrand sind gebührenfrei. Dafür wur-
den die Kosten für das Fahrradparkhaus erhöht. 
Für uns Grüne die falsche Politik! 
 

m Eulergelände sind auf 1000 qm Grünflächen 
mit Boulebahn, renaturiertem Meerbach, Spiel-

platz mit Bachzugang entstanden. Auch die neue 
Rad-Fußwegverbindung von der Wilhelm-Euler 
Straße zur Heidelberger Str. ist  endlich nutzbar. 
Im Juni war die Übergabe. 2011 von uns Grünen 
mit beschlossen sind dort 40 Häuser und 189 
Wohnungen mit 25.000 qm Wohnfläche entstan-
den. Eine sinnvolle Aufwertung. 
 

ahresversammlung der Bensheimer Grünen im 
März mit Vortrag vom NABU Bensheim zur 

Biodiversität. Deutlich wurde, wie wichtig der 
Artenschutz und die Vielfalt der Natur für die Zu-
kunft der Menschheit sind. 
 

ommt zum Grünen Sommerfest am Sonntag, 
23. Juli um 17 Uhr am Sportplatz nach Zell. 

Grillen und gemütliches Beisammensein bei guten 
Gesprächen.  
 

andesprogramm Zukunft Innenstadt. Mit Förder-
geld wird das Hoffartgelände  als Zwischenlö-

sung begrünt. Urban gardening, Pergolen, Bänke 
und eine Fassadenbegrünung am Parktheater sol-
len den Platz aufwerten. Das ist Innenstadtbegrü-
nung und besser, als der Ist-Zustand. Klar ist für 
uns Grüne auch, am Ende muss dort eine Bebau-
ung hin. 
 

acht mit! Am 8. Oktober ist Landtagswahl in 
Hessen. Wer sich mehr engagieren möchte, ist 

eingeladen sich als Wahlhelfer:in bei der Stadt für 
den Vormittag oder den Nachmittag zu melden.  
 

euausrichtung MEGB—neben Stadtmarketing 
und Wirtschaftsförderung kommt der Bau von 

Sozialwohnungen als neue Aufgabe 
→ 
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dazu. Wir hoffen, dass die Stadt dadurch zu mehr 
eigenen Sozialwohnungen kommt und kein Geld 
für den Kauf von Belegungsrechten mehr nötig ist. 
 

ffen ist wieder die Skateranlage am Weiher-
hausstadion. Jedoch mussten die kaputten Ram-

pen entfernt werden. Neu sind zwei Basketballkör-
be. Beim geplanten Jugendpark in der Taunusanla-
ge soll eine neue Skateranlage entstehen. Wir 
warten auf die Planung.  
 

rojekt Lauterbar. Auch dieses Jahr wird es vom 
Stadtmarketing an jedem ersten Donnerstag in 

den Sommermonaten ein gastronomisches Ange-
bot und Musik beim Kaufhaus Ganz geben. Neu 
sollen Tischplatten auf den Radständern und Sitz-
kissen auf der Bachmauer sein.  
 

uer über den Berliner Ring. Die reparierte Fuß-
gängerbrücke bei der Weststadthalle ist endlich 

wieder da! Über 1 Jahr hat der Versicherungsfall 
gedauert und war der Radweg versperrt, weil dort 
die kaputte Brücke abgelegt wurde.  
 

adweg Rheinstraße. Nachdem Tempo 30 nicht 
kommt, forderten wir per Antrag in der Stadt-

verordnetenversammlung einen beidseitigen Rad-
streifen. Die Straße ist als überörtlicher Radweg 
ausgeschildert und eine wichtige Verbindung vom 
Golfplatz in die Innenstadt. Leider wurde unser 
Antrag abgelehnt. Parkstreifen für die Autos sind 
den anderen Parteien wichtiger.  
 

ozialwohnungen: Am EKZ-Gelände an der 
Wormser Straße sind 25 Sozialwohnungen 

entstanden und an die Wohnbau übergeben wor-
den. Beim Meerbachsportplatz warten wir noch 
auf den Baubeginn der 97 Sozialwohnungen durch 
die Fa. Sahle Wohnbau. 2015 wurde der Grund-
satzbeschluss gefasst und 2018 das Grundstück 
verkauft, bis 2020 Fragen des Bebauungsplanes 
diskutiert. 2021 gab es eine Grabung des Landes-
denkmalamtes und Klärungen mit Hessen Mobil 
wegen des Anschlusses zur B3. Danach wurde auf 
die Baugenehmigung gewartet. Alles viel zu lange, 
wo wir doch dringend Sozialwohnungen brauchen. 
 

empo 30 nachts auf der B3 von der Hochstraße 
bis zum Ritterplatz. Dies wurde jetzt angeordnet 

und geht auf einen Antrag von uns Grünen zurück.  

nterkünfte für Flüchtlinge fehlen. 600 Personen 
werden Bensheim in 2023 direkt zugewiesen. 

Kreisbeigeordneter Matthias Schimpf machte in 
der ARD deutlich, dass den Kommunen doch nur 
die Personen zuzuweisen sind, die eine Bleibeper-
spektive haben und die Kommunen bei der In-
tegration besser unterstützt werden müssen.  
 

orstand der Fraktion neu gewählt. Moritz Mül-
ler hat im Februar die Fraktion verlassen und 

seine Ämter niedergelegt. Kira Knapp stand für 
eine Wiederwahl als stellv. Fraktionsvorsitzende 
nicht mehr zur Verfügung. Wir danken beiden. Der 
neue Fraktionsvorstand besteht nun aus den Vor-
sitzenden Thomas Götz und Doris Sterzelmaier 
und den Stellvertretern Jochen Kredel und Fate-
meh Schmidt. 
 

indkraft. Um die Klimaziele zu erreichen brau-
chen wir mehr regenerative Energien. Dazu 

gehört die Windkraft an Land. Seit 1. Feb. 2023 
gibt es ein neues Gesetz, welches den Ausbau 
fördern soll. Wir wollen, dass auch Bensheim sei-
nen Beitrag leistet. Unseren Antrag haben wir auf 
den Herbst verschoben, weil vom Land Hessen ein 
Erlass zur Neuregelung der Beschleunigung des 
Windenergieausbaues erwartet wird. Wir hoffen, 
dass dieser Erlass auch Bensheim hilft.  
 

mal—Nein zum 9. Mal gab es das Stadtradeln. 
Wir sind als Team Grüne Bensheim Jahr für Jahr 

seit 2015 dabei. Radfahren muss alltagstauglicher 
werden und die Radfahrenden nicht länger Ver-
kehrsteilnehmer 2. Klasse bleiben.  
 

eah— Endlich gab es 2023 nach der Corona-
pause wieder das Kneipenfestival Maiway. Mit 

neuen Lokations eine gelungene Veranstaltung.  
 

usammenschluss der GGEW AG mit der Ener-
gieried GmbH. Die Stadt Bensheim behält als 

Aktionärin die Mehrheit der neuen Firma. Die 
GGEW AG ist damit für die Zukunft besser aufge-
stellt. Wir hoffen auf weiter gute Entwicklung und 
großes Engagement bei den Erneuerbaren. Die 
GGEW betreibt 45 Windenergieanlagen und 39 
Fotovoltaikanlagen.  
 

Doris Sterzelmaier, Fraktionsvorsitzende  
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Zwischen den Stadtteilen Zell und Gronau sowie 
Auerbach und Hochstädten fehlen Radwege. Seit 
März liegen die geforderten Machbarkeitsstudien 
vor.  
 

• Für den Radweg Zell-Gronau gibt es eine Vari-
ante unterhalb der Straße, die viel Erdbewe-
gungen und Eingriffe in die Natur des Meer-
bachtales bedeuten. Beide Ortsbeiräte haben 
dies abgelehnt. Eine Alternative ist nicht in 
Sicht.  

• Beim Fuß-Radweg im Hochstädter Tal gibt es 
6 Varianten. Vom Ortsbeirat wird nach einer 
Umfrage bei den Hochstädtern die Variante an 
oder etwas abgesetzt neben der Landesstraße 
im Wiesental bevorzugt. Der Sommer-Wald-
Weg wurde für ungeeignet gehalten. Wir Grüne 
schließen uns dem an und unterstützen den 
Ortsbeirat. Als nächstes wird Geld für eine 
detaillierte Planung benötigt. Diese ist Grund-
lage für die einzuholenden Genehmigungen 
und Voraussetzung für den Bau dieses Weges.  

 
Ebenfalls im März wurde die Studie Radwegbrücke 
über die Gartenstraße vorgelegt. Im Zuge des 
geplanten Neubaus der Eisenbahnbrücke durch die 
DB war gedacht, den Radweg von der Bahnstraße 
kommend über eine Brücke über die Gartenstraße 
bis zum Bahnhof zu führen. Da die Unterführung 
viel breiter wird und an der Gartenstraße Radwege 
angelegt werden sollen, kann die Anbindung an 
die Bahnstraße verbessert werden. Der Bau einer 
Radbrücke kann aus logistischen Gründen der DB 

erst nach der Bahnbrücke separat gebaut werden. 
Die gedachten Synergieeffekte entfallen. Daher 
wird diese Planung jetzt nicht weiter verfolgt.  
 
Im April wurden die Ergebnisse des ADFC Fahrrad-
klimatest 2022 veröffentlicht. Bensheim liegt auf 
Platz 159 von 447 in der Kategorie der Städte von 
20.000 bis 50.000 Einwohner. Damit haben wir 
schlechter abgeschnitten als die Jahre zuvor.  
Die Ergebnisse im Detail und im Vergleich zu den 
Mittelwerten der anderen Städte:  

• Beim Winterdienst, bei der Reinigung der Rad-
wege und der Beurteilung der Oberfläche liegt 
Bensheim deutlich über dem Durchschnitt. 

• Das VRNextbike Radverleihsystem  wird aus-
gesprochen positiv gesehen. Bensheim erhält 
die Note 2,7, der Durchschnitt liegt bei 4,7. 
Umso unverständlicher für uns Grüne, dass die 
Koalition beschlossen hat, dies zu beenden 
und den Vertrag 2026 nicht mehr zu verlän-
gern. 

• Die größte Abweichung vom Durchschnitt 
findet sich beim Thema „Fahrradförderung in 
letzter Zeit“. Hier ist Bensheim mit einer fünf 
schlechter als der Durchschnitt bei 4,5. Offen-
sichtlich konnten die Teilnehmenden keine 
Verbesserungen erkennen. Verschlechterun-
gen, wie den Rückbau der Schutzstreifen in der 
Heidelberger Straße, gab es dagegen schon. 
Dies haben wir als Grüne kritisiert. 

 
Kein Tempo 30 in der Rheinstraße.  Deshalb ha-
ben wir Grüne beidseitige Radstreifen beantragt. 
Die Sicherheit in dieser auch von Schülerinnen 
und Schülern viel genutzten Straße wollen wir 
verbessern. Die Straße ist als überregionaler Rad-
weg ausgeschildert und ist die direkte Verbindung 
vom Golfplatz in die Innenstadt. Weil Parkplätze 
für Autos wegfallen könnten, wurde unser Antrag 
von allen anderen Fraktionen abgelehnt. Solange 
die Autos die Priorität eins vor dem Radverkehr 
haben, kann aus Grüner Sicht die Verkehrswende 
in Bensheim nicht gelingen.  
 
 

Doris Sterzelmaier, Fraktionsvorsitzende 
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 Wir freuen uns über eure finanzielle  

Unterstützung!  

Bankverbindung  
Kontoinhaber:   BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN KV Bergstraße  
IBAN:    DE41 5095 0068 0002 0609 45  
Kreditinstitut:   Sparkasse Bensheim  
Verwendungszweck:  Grüne Bensheim  
 
Spenden an die Partei BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN können mittels einer Steuererstattung in Höhe von 
50 Prozent beim Finanzamt im Rahmen der Steuererklärung berücksichtigt werden. Bitte gebt dazu 
eure Adresse im Verwendungszweck an. Die Kreisschatzmeisterin schickt euch die Spendenbescheini-
gungen zu Beginn des Folgejahres zu.  

GRÜNES KROKODIL  

Mitteilungsblatt von BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN 

Ortsverband Bensheim;  

Erscheinung unregelmäßig.  

V.i.S.d.P.: Der Vorstand der Grünen Bensheim 

Grünes Büro, Gerbergasse 9, 64625 Bensheim  

Gedruckt auf 100 % Altpapier 
Auflage: 
Print: 100 Stück 
plus Online 

Wenn ich die aktuelle Berichterstattung zu erneu-
erbaren Energien ansehe, stellt sich mir die Frage 
was passiert eigentlich bei uns in Bensheim dazu. 
 
Private PV-Anlagen sind im Kommen 
Auf den Dächern meiner Nachbarschaft und auch 
bei Freunden entstehen viele PV-Analgen. In den 
aktuellen Gesprächen wird mir stolz berichtet, an 
vielen Tagen brauche man keinen GGEW-Strom.  
Ich denke bei den privaten PV-Anlagen sind wir in 
Bensheim auf einem guten weg. Leider wurde die 
finanzielle Unterstützung von der Koalition in 
Bensheim soweit reduziert, dass die Mittel bereits 
im März ausgeschöpft waren.  
 
Städtische PV-Anlagen in Prüfung 
Bei der Verwaltung der Stadt wird man auch aktiv. 
Es wird aktuell geprüft, auf welchen Dächern der 
Städtischen Liegenschaften PV-Anlagen installiert 
werden können. 
 
Unternehmen ebenfalls in Sachen PV aktiv 
Bei den in Bensheim ansässigen Firmen tut sich 
auch etwas:  

• Sirona plant auf ihrem Parkplatz eine PV-
Anlage zu installieren. Die Autos stehen im 
Schatten und eine großer Teil der benötigen 
Energie kann erzeugt werden.  

• Die Firma TE Connectivity plant ebenfalls eine 
Anlage auf ihrem Parkplatz. TE geht noch wei-
ter, sie stellt ihre komplette Fahrzeugflotte auf 
Elektroautos um und installiert bis zu 100 La-
depunkte auf ihrem Gelände.  

• Die Firma Rohr errichtet eine schwimmende  
PV-Anlage auf der Erlache. Dadurch kann die 
Firma 50 Prozent ihrer Energie erzeugen.  

• Die GGEW möchte entlang der Autobahn eine 
weitere PV-Anlage errichten. 

 
Nach meiner Meinung sind wir in Bensheim auf 
einem recht guten Weg mit der regenerativen 
Energieerzeugung. Allerdings werden wir es ohne 
Windräder im Ried, an der Bergstraße und dem 
vorderen Odenwald nicht schaffen unser Gebiet 
vollkommen unabhängig von Fossilen Energien zu 
machen. Dafür müssen wir meines Erachten wei-
terhin intensiv arbeiten und noch viel Überzeu-
gungsarbeit leisten. 


